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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-23/10
22 марта 2010 года – 10 часов 20 минут.

Судебное заседание продолжено.

Судом ставится вопрос о замене секретаря судебного заседания Мышеловой О.И. на секретаря судебного заседания Астафьеву А.Ю.

Председательствующий разъясняет сторонам их право заявить отвод.

Отводов не заявлено.

Суд,

Постановил:

Произвести замену секретаря судебного заседания Мышеловой О.И. на секретаря судебного заседания Астафьеву А.Ю.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – не явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – не явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – не явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Румянцева Е.А. – явилась.
Остальные свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Румянцева Е.А. приглашена в зал судебного заседания.

Допрос свидетеля Румянцевой Е.А.

Свидетель Румянцева Екатерина Анатольевна, 30 марта 1977 года рождения, уроженка г. Москвы, работаю в Адвокатском бюро «АЛМ-Фельдманс» г. Москвы адвокатом, зарегистрирована по адресу: г. Москва, ул. Нижегородская, д. 14, корп. 1, кв. 26.
Свидетель Румянцева Е.А.: чувства неприязни к подсудимым не испытываю, причин для оговора нет.

Председательствующий разъясняет свидетелю ее права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст. 56 УПК РФ, положение ст. 51 Конституции РФ.

Свидетель предупрежден о том, что ее показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае ее последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст. ст. 307, 308 УК РФ, а также разъясняет примечание к ст. 307 УК РФ.

Свидетель Румянцева Е.А.: права понятны.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, Вы сказали, что местом работы является «АЛМ-Фельдманс». При каких обстоятельствах Вы поступили на работу в это адвокатское бюро? И, отвечая на вопросы, определяйте временные промежутки.
Свидетель Румянцева Е.А.: в 1996 году я поступила, в должности помощника юриста в адвокатское бюро «АЛМ». В 1999 году была переведена на должность юриста в связи с получением высшего юридического образования. В 2003 году адвокатское бюро «АЛМ» были переименовано в адвокатское бюро «АЛМ-Фельдманс». Если я не ошибаюсь, в 2002 году или в 2003 я была переведена на должность стажера. И в 2004 году, сдав квалификационный экзамен, стала адвокатом.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с какого времени?

Свидетель Румянцева Е.А.: с 2004 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: территориально где располагалось Ваше место работы и адвокатское бюро «Фельдманс»?

Свидетель Румянцева Е.А.: в какой период времени? Мы переезжали несколько раз.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с 1996 года.

Свидетель Румянцева Е.А.: в 1996 году офис располагался на улице Садовой-Самотечной. Потом мы переехали на улицу Делегатская. Потом мы переехали.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а это когда Вы на Делегатскую переехали?

Свидетель Румянцева Е.А.: если не ошибаюсь, в 1998 году, по-моему. А в 2000 офис переехал в Сеченовский переулок.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это какой район города Москвы?

Свидетель Румянцева Е.А.: это Центральный округ, между Остоженкой и Пречистенкой.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и где сейчас расположен офис?

Свидетель Румянцева Е.А.: сейчас офис расположен по адресу Старопименовский переулок, дом 11/6, строение 1. Мы переехали туда в январе 2008 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с 2000 года по 2008 год Вы располагались по адресу, адвокатское бюро «Фельдманс», Сеченовский переулок? И Вы про обстоятельства трудоустройства ничего не сказали. Каким образом Вы трудоустроились в адвокатское бюро «Фельдманс»?

Свидетель Румянцева Е.А.: в 1996 году?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да.

Свидетель Румянцева Е.А.: я работала в тот момент. И была готова к развитию своей карьеры. У меня была сокурсница в институте, я училась на вечернем отделении, которая в тот момент работала секретарем в адвокатском бюро «АЛМ». Она мне сказала, что она увольняется, я могу прийти на ее должность, пройти собеседование, попытаться. Я пришла на собеседование, после чего меня взяли не на секретаря, а на помощника юриста.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не припомните, с кем из сотрудников Вы работали в этот период времени? Особенно с 1998 года и до 2005 года, промежуток времени.

Свидетель Румянцева Е.А.: что Вы имеете в виду?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кого из сотрудников Вы помните? Руководителем бюро кто являлся в тот период?

Свидетель Румянцева Е.А.: Вороновская Елена Валерьевна. Заместителем руководителя – Ивлев Павел Петрович. И также были еще партнеры адвокатского бюро.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: из числа партнеров кого-либо помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: Мицкевич Наталья Яковлевна. Позднее партнером стал Ржанец Всеволод Александрович, но я, к сожалению, не помню точно, когда он стал партнером.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это имеются в виду адвокаты?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кого еще из сотрудников, технических сотрудников помните, других адвокатов, которые работали в это же время?

Свидетель Румянцева Е.А.: я, в принципе, помню практически всех сотрудников бюро с момента моего прихода. За исключением тех, кто проработал очень короткий промежуток времени.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а фамилии Петросян, Михайлова Вам что-то говорят?

Свидетель Румянцева Е.А.: да, конечно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: они кем являлись в этом бюро?

Свидетель Румянцева Е.А.: Петросян являлась адвокатом, но я точно не помню, по-моему, с 1998 или с 1999 года. А Михайлова адвокатом при мне в бюро не стала, она работала помощником адвоката, потом стажером.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какого бюро? «АЛМ-Фельдманс»?

Свидетель Румянцева Е.А.: «АЛМ-Фельдманс».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имя, отчество Петросян не помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: Наталья Михайловна.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Михайловой?

Свидетель Румянцева Е.А.: Марина, по-моему, Владимировна.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кого-нибудь еще из числа технических сотрудников, помощников адвоката помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: помощники адвоката не технические сотрудники. Но я помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: помощники адвоката.

Свидетель Румянцева Е.А.: работал Шадрин Алексей Алексеевич, Егорова Ольга Константиновна, Павел Владимирович, Анастасия Владимировна.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: они в какой период времени работали?

Свидетель Румянцева Е.А.: все перечисленные мною сотрудники пришли позже меня в бюро. И кроме Егоровой Ольги Константиновны, она сейчас работает в другом бюро, никто больше не работает.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с 2000 года по 2008 год перечисленные Вами лица, они работали в бюро, адвокатском бюро «АЛМ-Фельдманс»?

Свидетель Румянцева Е.А.: в 2008 уже не все из перечисленных работали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: до 2005 года?
Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где-то с 2000 по 2005год?
Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: все перечисленные лица работали, и территориально их место работы было, где расположено, еще раз?

Свидетель Румянцева Е.А.: Сеченовский переулок, дом 6, строение 1.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а работая помощником адвоката, в частности, Вы чьи-либо поручения выполняли, чьи поручения Вы выполняли?

Свидетель Румянцева Е.А.: я выполняла поручения того партнера или старшего юриста, который давал те или иные инструкции в рамках обслуживаемого им проекта. То есть любой партнер или старший юрист, который, в любом случае, работал с партнером-адвокатом, мог привлечь меня к исполнению тех или иных обязанностей в рамках проекта, над которым они работали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а со стороны Ивлева, Аграновской какие-либо поручения, просьбы имели место?

Свидетель Румянцева Е.А.: деловые, рабочие. Поручения, инструкции.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и Вы их выполняли?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а такие фамилии как Мистрюков, Кеча Вам известны?

Свидетель Румянцева Е.А.: да, но это не сотрудники бюро.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это сотрудники какой организации или каких организаций?

Свидетель Румянцева Е.А.: для меня это были представители клиента, с которым я работала, определенные поручения выполняла по работе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а клиентом кто являлся?

Свидетель Румянцева Е.А.: когда мы давали поручения, нам называли, что мы работаем в рамках проекта «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть Вам известна организация ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в контексте выполнения ряда поручений?

Свидетель Румянцева Е.А.: да. И в целом из средств массовой информации.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а эти поручения, касающиеся реализации проекта «ЮКОС», как Вы сказали, Вам кто давал конкретно?

Свидетель Румянцева Е.А.: этим проектом в нашем бюро занимался Ивлев Павел Петрович, это заместитель управляющего партнера.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: так скажем, этот проект «ЮКОС», как Вы его обозначили, Вы выполняли в какой период времени и по какой период времени?

Свидетель Румянцева Е.А.: с июля, с августа 2000 года, я вышла из декрета, и по ноябрь 2004 года. Может быть, чуть раньше, я просто точно не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: выполняя какую-либо работу в рамках этого проекта, Вы с кем общались из адвокатов, из других помощников адвокатов? Кто, вообще, был причастен к реализации этого проекта?

Свидетель Румянцева Е.А.: все инструкции я получала от Павла Петровича.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: фамилию, пожалуйста, назовите.

Свидетель Румянцева Е.А.: Ивлев Павел Петрович. Заместитель управляющего партнера.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в этот период времени? В обозначенный?

Свидетель Румянцева Е.А.: в этот период времени, да. И все инструкции я получала от него либо от представителей клиента, которых он мне называл.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а представителями клиента кто являлся на тот момент?

Свидетель Румянцева Е.А.: я общалась с несколькими людьми одновременно по разным вопросам. Из тех, Мистрюков, Сергей Кеча, была Шумакова, я не помню точно, как ее звали, Людмила, по-моему. И вместе с Шумаковой, по-моему, была Лариса Бондарева.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а другие адвокаты также были причастны к реализации этого проекта? То есть обширный был проект?

Свидетель Румянцева Е.А.: другие адвокаты были причастны к этому проекту только в связи с тем, что они являлись представителями ряда иностранных компаний. И как представители должны были подписывать ряд документов или совершать определенные действия.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: как представители, на основании каких документов?

Свидетель Румянцева Е.А.: представители на основании доверенности.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а эти доверенности кто им передавал?

Свидетель Румянцева Е.А.: а им даже не передавали. Изначально Ивлев Павел Петрович передал мне ряд папок, содержащих учредительные документы компании, в том числе, и доверенности на разных сотрудников нашего бюро.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: например?

Свидетель Румянцева Е.А.: на Петросян была доверенность, на Егорову, если я не ошибаюсь.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а на Михайлову была доверенность?

Свидетель Румянцева Е.А.: была доверенность на Михайлову, на нее, если я не ошибаюсь, она была выдана в рамках той же компании, только после Петросян. То есть сначала была доверенность от компании на Петросян, а потом была доверенность на Михайлову.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы, соответственно, передавали эти доверенности указанным лицам, я так понимаю?

Свидетель Румянцева Е.А.: они были ознакомлены с этими доверенностями, равно и как с документами, которые они подписывали. Но в рамках практики, которая была в бюро, задействовать несколько человек, там порядка, не знаю, даже пяти, в том, чтобы каждый полноценно общался с представителями клиента, сам куда-то бегал и что-то делал, это было с точки зрения занятости, так как много было другой работы, это было нелогично. Поэтому мне Ивлев, когда передавал папки, он сказал, что общаться с клиентами и представителями клиентов буду я. Мне будут присылаться документы и инструкции, которые я просто подходила к тому или иному представителю, и все наши сотрудники знали, что это работа в рамках проекта Ивлева Павла Петровича. Ни у кого не возникало вопросов. Они разве что ознакамливались с содержанием документа, с содержанием доверенности. И все документы я сама отдавала ему на подпись, они мне подписывали, я отдавала их туда, куда нужно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: означает ли это, что эта работа была по реализации этого проекта с участием адвокатов адвокатского бюро «Фельдманс» достаточно упорядоченной? То есть беспорядка какого-то не было.

Свидетель Румянцева Е.А.: можно так сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в этой работе.

Свидетель Румянцева Е.А.: можно так сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а эти папки с доверенностями и другими документами, эти поручения на словах, насколько я понял, Ивлев, где Вам отдавал и давал поручения?

Свидетель Румянцева Е.А.: в общем и целом, он один раз меня вызвал, когда я вышла с декрета.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: куда он Вас вызвал?

Свидетель Румянцева Е.А.: в кабинет к себе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кабинет где располагался?

Свидетель Румянцева Е.А.: Сеченовский переулок, дом 6, строение 1. У него был собственный кабинет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где располагалось адвокатское бюро «АЛМ-Фельдманс»?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и там же Вы ознакомили с документами и Петросян, и Михайлову?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет, там я не ознакамливала. Там я забрала папки, и мне сказали, что мне будут звонить, нужно будет подписывать документы и делать какие-то другие поручения. А уже когда непосредственно следовали поручения, связанные с тем или иным сотрудником нашего бюро, как представителя в рамках доверенности, я подходила к этим людям, нашим сотрудникам, и подписывала у них соответствующие документы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это где происходило?

Свидетель Румянцева Е.А.: в том же здании, в офисе. Сеченовский переулок, дом 6, строение 1.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 66 л.д. 119-133 копии доверенностей.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 66 л.д. 119-133 копии доверенностей.
Свидетель Румянцева Е.А. обозревает том 66 л.д. 119-133 копии доверенностей.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы упомянули фамилию Мистрюков. Мистрюков Вам эти документы передавал?

Свидетель Румянцева Е.А.: я не помню, какие конкретно документы передавал Мистрюков. Но, вообще, он передавал учредительные документы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а доверенности передавал?

Свидетель Румянцева Е.А.: мог передавать и доверенности. Я просто не помню, какой объем документов мне был передан Ивлевым Павлом Петровичем, и какие впоследствии мне были переданы Мистрюковым.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы упомянули о доверенностях. Вот такого плана доверенности Вы передавали и Михайловой, и Петросян?

Свидетель Румянцева Е.А.: я ознакамливала их с этими доверенностями.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с этими доверенностями?

Свидетель Румянцева Е.А.: в том числе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в том числе вот с этими доверенностями Вы ознакамливали Михайлову и Петросян?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где ознакомление происходило?

Свидетель Румянцева Е.А.: в помещении офиса. Сеченовский переулок, дом 6, строение 1.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что можете объяснить по поводу системы «Банк-клиент», и была ли установлена эта система и, в частности, на Вашем рабочем месте, на рабочих местах адвокатов, помощников адвокатов? Что Вы можете, вообще, пояснить по поводу системы «Банк-клиент»?

Свидетель Румянцева Е.А.: поступило поручение от представителей клиента установить систему «Клиент-банк» по нескольким компаниям.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поручение от клиента какого?

Свидетель Румянцева Е.А.: я думаю, что это была Лариса Бондарева, потому что по таким вопросам обычно я общалась с ней.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Лариса Бондарева представитель какой организации?

Свидетель Румянцева Е.А.: Для меня это был представитель клиента «ЮКОС». Компании «ЮКОС».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это поручение поступило в письменном, в устном виде?

Свидетель Румянцева Е.А.: вполне возможно, что это поручение поступило в устном виде, в телефонном разговоре. Либо оно могло прийти в письменном виде по электронной почте, письмом.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Аграновская, Ивлев были в курсе этого поручения?

Свидетель Румянцева Е.А.: Аграновская вообще не была в курсе этого проекта. А Ивлев был.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: итак, поступило поручение от клиента установить эту систему.

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: объясните суду, что это за система? Что она из себя представляет? Как она устанавливается? С какой целью? Где устанавливалась, в каких технических средствах устанавливалась? Кто ее устанавливал?

Свидетель Румянцева Е.А.: система «Клиент-банк», в принципе, упрощает и облегчает работу по осуществлению денежных переводов. Потому что не нужно каждый раз с каждым платежным поручением ехать в банк. Если платежей много, то удобней и быстрее осуществлять их с помощью этой системы. В частности, если мне память не изменяет, счета данной компании, о которой Вы говорите, были открыты в двух банках.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в каких банках?

Свидетель Румянцева Е.А.: «ДИБ» («Доверительный и инвестиционный банк») и «Менатеп». «Менатеп СПб», по-моему. Я не помню точно, была ли установлена система по обоим банкам, вполне возможно, что да, потому что данные системы в каждом банке свои. Они просто у каждого банка свои какие-то конфигурации этой системы. После того, как я получила подобную инструкцию, я обратилась в банк, где мне предоставили формы договоров, которые заключаются между банком и компаниями в лице представителей, действующих по доверенности. Договоры на установку системы «Клиент-банк» с рядом сопутствующих документов. После чего были получены, я точно не помню, либо лично я ездила на основании доверенности, подписанной представителем в порядке передоверия, если такое право предоставлялось представителю. Мог водитель поехать. Получили в банке дискету, установочную дискету. Вместе с установочными дискетами получили дискету, содержащую электронные подписи.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подписи кого? Электронные.

Свидетель Румянцева Е.А.: электронные подписи, они основываются на карточках подписей, которые хранились в банках. В части, если доверенность выдана на Петросян, то в банке содержится карточка образцов подписей Петросян, которые она подписывает в рамках полномочий, представляемых ей доверенностью. И когда платеж по системе «Банк-клиент» доходит до банка, они идентифицируют электронную подпись с карточкой образцов. Сверяют, что это, действительно, подписано электронной подписью Петросян. Потом Ивлев Павел Петрович выдал ноутбук.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кому?

Свидетель Румянцева Е.А.: мне. Программист нашего бюро, будучи на телефонной связи с программистом банка, либо «ДИБ», либо «Менатеп», я просто не помню.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: фамилию программиста помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: Валерий Маркин. Он сейчас не работает в бюро. На телефонной связи, с помощью разговора программист банка и наш программист эту систему на этот ноутбук установили. После чего, получая от представителя клиента инструкции…
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: после чего? Какой промежуток времени?

Свидетель Румянцева Е.А.: это очень быстро устанавливается. С момента получения установочной дискеты это все занимает в течение одного рабочего дня, если нет сбоев технического характера. Со следующего дня.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: далее продолжайте, Вы сказали, «после чего, получив от представителя клиента…», какого представителя клиента? Фамилия есть у представителя клиента? Вы помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: да, по банковским вопросам я общалась с Ларисой Бондаревой и с Людмилой Шумаковой. Людмила, по-моему, ее звали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: они в каких структурных подразделениях ОАО НК «ЮКОС» работали?

Свидетель Румянцева Е.А.: я не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и что Вы от них получили?

Свидетель Румянцева Е.А.: впоследствии, если были инструкции, касающиеся работы с банком, то работа осуществлялась уже с использованием системы «Клиент-банк».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а счета компании «Nassaubridge Management Limited», они в этих двух банках были открыты?
Свидетель Румянцева Е.А.: может быть, они были открыты не только в этих банках, но про другие банки я просто либо не помню, либо не знаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: «Barclays Bank» известен Вам, нет?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в контексте каких событий? Этих же событий, о которых Вы сейчас говорите?

Свидетель Румянцева Е.А.: совершенно необязательно. С «Barclays» я не работала в рамках событий, о которых мы говорим. Известный иностранный банк.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы чисто технически осуществляли какие-то переводы денежных средств?

Свидетель Румянцева Е.А.: я технически оформляла переводы денежных средств.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подробней расскажите, пожалуйста. Каким образом это происходило, и на какие суммы или примерно на какие суммы, и в какой период времени, с какого счета на какой счет, какие банке здесь фигурировали? Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и по чьему поручению?

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу снять данный вопрос, поскольку он заведомо не соответствует действительности. Переводы осуществляют только исключительно банки. Поэтому в самом вопросе содержится заведомо ложное утверждение, и вводит в заблуждение свидетеля. А то, что переводами занимается исключительно банк, я полагаю, что даже школьникам в нашей стране известно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: совершенно верно, но свидетель имела к этому отношение, о чем Вы говорите.

Председательствующий: свидетель, Вам понятен вопрос?

Свидетель Румянцева Е.А.: да. Поэтому и я сказала, что я не занималась переводами, а занималась техническим оформлением платежных поручений. В рамках данной компании я работала с банками «ДИБ» и «Менатеп СПб». С какой частотой я получала инструкции от клиента по оформлению платежных поручений и передаче их в банк, я не помню, но такие просьбы были, такие поручения были. Поступали они либо от Шумаковой, либо от Бондаревой в разный период времени, либо от одной, либо от другой. Заключалось это в том, что я получала готовое платежное поручение, которое поступало мне либо по электронной почте, готовое платежное поручение, я имею в виду, в форме платежного поручения на листе А4 с заполненными всеми полями, платежное поручение, либо его мог привезти курьер в конверте, адресованном на мое имя. Я перепечатывала данное платежное поручение либо заявку на конвертацию, либо иной документ в соответствующее поле системы «Клиент-банк». Когда оформление этого поля было закончено, с помощью дискет, содержащих электронную подпись, это платежное поручение подписывалось, и посредством электронной связи, интернетовской, отправлялось в банк. После чего на компьютер приходило сообщение о том, что либо документ надлежащим образом в банк доставлен, что чаще всего происходило, либо, если были какие технические накладки в банке, то мы связывались с программистами банка, и эти технические проблемы решались достаточно быстро. Компьютер выдавал подтверждение того, что платежное поручение или заявка, соответствующая на конвертацию, или иная форма документов в банк доставлена. Все, больше относительно данной операции, я никакое отношение не имела.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эти операции осуществляли Вы на своем ноутбуке?

Свидетель Румянцева Е.А.: на ноутбуке, который мне дал Ивлев Павел Петрович, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: он, где был установлен?

Свидетель Румянцева Е.А.: он был не установлен, он переносной, и хранился в моем кабинете, в тумбочке моего рабочего стола. Некоторое время он хранился у Ивлева Павла Петровича, но получалось, что когда я получала соответствующую инструкцию, мне необходимо было к нему подходить и брать этот ноутбук. В этот момент он мог не быть физически в офисе, что представляло ряд технических сложностей. После чего он хранился в моем кабинете, в тумбочке моего рабочего стола.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеется в виду, в офисе «АЛМ-Фельдманс»?

Свидетель Румянцева Е.А.: в офисе «АЛМ-Фельдманс» по адресу Сеченовский переулок, дом 6, строение 1.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть я правильно Вас понимаю, что Вы имели отношение к оформлению переводов на счет компании «Nassaubridge Management»?

Свидетель Румянцева Е.А.: со счета. В банк.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: со счета этой компании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, возражаю и еще раз напоминаю, что переводами занимается только банк. И, Ваша честь, если прокурор до сих пор этого не понимает, то прошу Вас такого рода наводящие вопросы снимать. Тем более, они заведомо не соответствуют действительности.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: оформляли Вы технически эти переводы на счет компании «Nassaubridge Management»?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и я добавлю – в какие-либо зарубежные банки? Меня интересуют банки, которые находились на Кипре. Что Вы можете пояснить по этому?

Свидетель Румянцева Е.А.: по этому поводу могу сказать, что я перепечатывала то, что было заполнено в платежном поручении, и если получателем средств являлась компания «Nassaubridge», значит, я ее вбивала, равно как и если банком получателя был кипрский банк, я вбивала реквизиты этого банка.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а банком получателя был кипрский банк какое-то время?

Свидетель Румянцева Е.А.: он мог быть, я не помню. Если так было, то значит, да, я перепечатывала все, что было написано в полученном мной платежном поручении.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: еще такой вопрос, по поводу гражданки Егоровой Ольги Константиновны. А она как долго работала, и работала ли вообще, в «АЛМ-Фельдманс»? На какой должности? Являлась ли она адвокатом или техническим сотрудником? Помощником адвоката, извините.

Свидетель Румянцева Е.А.: Егорова Ольга Константиновна поступила на работу в адвокатское бюро «АЛМ» в 1997 году, если я не ошибаюсь. Поступила на должность помощника юриста. Получив высшее образование, была переведена на должность юриста. Потом произошла смена наименования адвокатского бюро «АЛМ» в адвокатское бюро «АЛМ-Фельдманс». И адвокатом Егорова не стала, и сейчас адвокатом не является, а работает в должности, я точно не знаю, либо помощника адвоката, либо стажера. В настоящий момент она не является сотрудником адвокатского бюро «АЛМ-Фельдманс», г. Москва.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы в рамках проекта «ЮКОС» каким-то образом с ней соприкасались? Передавали ли какие-то документы, общались ли с ней?

Свидетель Румянцева Е.А.: соприкасалась и общалась.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на каком уровне и каким образом?

Свидетель Румянцева Е.А.: представителем одной из компаний, с которыми я работала в рамках данного проекта.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы не помните название компании?

Свидетель Румянцева Е.А.: если не ошибаюсь, «Dunsley». Может быть, оно более полно звучит, я помню «Dunsley».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 66 л.д. 214-216 копию доверенности (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 211-213). Прошу судом обозреть том 66 л.д. 211-213 копию документа на иностранном языке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: на усмотрение суда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на усмотрение суда.

Защитник Клювгант В.В.: на усмотрение суда.

Защитник Левина Е.Л.: на усмотрение суда.

Защитник Грузд Б.Б.: на усмотрение суда.

Защитник Краснов В.Н.: на усмотрение суда.

Защитник Купрейченко С.В.: на усмотрение суда.

Защитник Липцер Е.Л.: на усмотрение суда.

Защитник Мирошниченко А.Е.: на усмотрение суда.

Защитник Ривкин К.Е.: на усмотрение суда.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, обозреть судом том 66 л.д. 211-213 копию документа на иностранном языке и представить свидетелю для обозрения том 66 л.д. 214-216 копию доверенности (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 211-213).

Судом обозревается том 66 л.д. 211-213 копия документа на иностранном языке.
Свидетель Румянцева Е.А. обозревает том 66 л.д. 214-216 копию доверенности (указанный документ на иностранном языке содержится на л.д. 211-213).
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы эту доверенность Егоровой передавали для ознакомления?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где Вы передавали эту доверенность?

Свидетель Румянцева Е.А.: в помещении офиса. Сеченовский переулок, дом 6, строение 1.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а у компании «Dunsley Limited» счета в каких банках были открыты?

Свидетель Румянцева Е.А.: если не ошибаюсь, также в «Доверительном и инвестиционном банке» и в банке «Менатеп СПб».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и все дальнейшие действия, они чем-то отличались от действий, которые в отношении компании «Nassaubridge Management Limited»?

Свидетель Румянцева Е.А.: какие действия Вы имеете в виду?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какие действия Вы осуществляли, касающиеся этой компании «Dunsley»?

Свидетель Румянцева Е.А.: я могла открывать счета этой компании. Система если была установлена «Клиент-банк», значит, так же, как и по компании «Nassaubridge», происходило оформление платежных поручений на основании банковской карточки, которая была подписана представителем и находилась в банке. И если документы какие-либо на подпись представителем этой компании не были переданы, то я подходила к представителю и подписывала эти документы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а какие-либо уставные документы по этой компании Вы видели?

Свидетель Румянцева Е.А.: по иностранной компании «Dunsley»?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да.

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: от кого эти документы Вам поступали?

Свидетель Румянцева Е.А.: учредительные документы обычно поступали от Мистрюкова.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где он передавал Вам эти документы?

Свидетель Румянцева Е.А.: с курьером пакетом, на мое имя адресованным.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и где Вы получали эти документы?

Свидетель Румянцева Е.А.: у секретаря нашего бюро, в нашем офисе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: там же, да, по этому же адресу, Сеченовский переулок?

Свидетель Румянцева Е.А.: Сеченовский.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и далее что Вы с этими документами делали, получив их от курьера, от Мистрюкова?

Свидетель Румянцева Е.А.: если были какие-то конкретные поручения, соответственно, я выполняла их в рамках тех документов.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а какие поручения были, в частности, по этой компании, по компании «Dunsley Limited»?

Свидетель Румянцева Е.А.: открытие счетов, оформление платежных поручений и, если я не ошибаюсь, подписание ряда документов. Каких именно документов, я сейчас не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Вы имели отношение к оформлению перечисления каких-либо денежных средств? Слышали что-нибудь о перечислении денежных средств со счетов этой компании, «Dunsley Limited»? Если да, то куда эти денежные средства перечислялись?

Свидетель Румянцева Е.А.: так же, как с компанией «Nassaubridge», техническое оформление платежных поручений я выполняла с момента установки системы «Клиент-банк» по системе «Клиент-банк». Суммы я не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это какой период времени?

Свидетель Румянцева Е.А.: с момента, когда выдана была доверенность. Я могу предположить, что доверенность предоставила представителю полномочия открывать счета и осуществлять иные действия в рамках этой доверенности, и с этого момента. Точнее я не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: доверенность у нас выдана, согласно этому документу, 25 мая 2001 года.

Свидетель Румянцева Е.А.: значит, 2001 год был.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а примерные хотя бы суммы можете для суда обозначить?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет. Я перепечатывала все поля платежного поручения.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: но они, в каком эквиваленте были? Фунты-стерлинги, тугрики там, рубли, доллары?

Свидетель Румянцева Е.А.: по-моему, доллары.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: доллары. Примерную сумму не можете назвать?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это 10 долларов, 20, тысячи долларов, миллионы долларов?

Свидетель Румянцева Е.А.: это не 10 и не 20, это больше. А тысячи, десятки тысяч или миллионы – вполне возможно, но точнее я не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кипрские банки фигурировали в документах, касающихся перечисления денежных средств?

Свидетель Румянцева Е.А.: могли фигурировать. Если банком получателя был кипрский банк, то я вбивала название этого банка.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а помните названия кипрских банков сейчас по памяти?

Свидетель Румянцева Е.А.: не помню, их там несколько, насколько мне известно. В любом случае, тот банк, который был указан получателем.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а ранее Вы давали показания по данным обстоятельствам?
Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на предварительном следствии.

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы говорили, что сотрудники адвокатского бюро «Фельдманс», в том числе и помощники адвокатов, были представителями ряда компаний. А Вы лично были представителями каких-либо компаний, и каких именно? Где эти компании были зарегистрированы? Поподробнее расскажите суду.

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обозначьте также временной промежуток времени.

Свидетель Румянцева Е.А.: было несколько компаний, в которых представителем была лично я. Если я не ошибаюсь, эти компании были зарегистрированы в Республике Кипр. Из тех, что я помню. И было это, если я не ошибаюсь, в 2001 году, была компания «Glenoaks», опять же полное название не помню, и была компания «Hiсksville». Возможно, были еще какие-то компании, в которых лично я была представителем, но эти две я помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и какой документ обозначал Ваше представительство? Это что было – доверенность?
Свидетель Румянцева Е.А.: доверенность.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эту доверенность Вы от кого получали?

Свидетель Румянцева Е.А.: я все документы учредительные получала от Мистрюкова.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: он Вам лично передавал или, как Вы говорили, с курьером?

Свидетель Румянцева Е.А.: обычно это было с курьером. Приходил конверт на мое имя.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть конверт приходил по адресу адвокатского бюро?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на Сеченовский переулок?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ивлева Вы ставили в известность о том, что пришел какой-то? Документооборот, каким образом осуществлялся? Кто-либо из руководителей адвокатского бюро Аграновская, я так понимаю, она не была причастна?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет, Аграновская не занималась этим направлением.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Ивлев каким-то образом отслеживал?

Свидетель Румянцева Е.А.: в начале, когда он только передал мне папки, и когда поступала инструкция или появлялся новый человек, мне звонила, предположим, я точно не помню, я просто рассказываю, как происходила работа, Людмила Шумакова и говорила: «Я Людмила Шумакова, нужно открыть такой-то компании счет». И для меня это было впервые, я шла к Ивлеву и уточняла, выполняю ли я инструкции Шумаковой, открываю ли я счет. И впоследствии, когда он мне сказал, что «тебе звонят – ты делаешь то, что тебе говорят». К нему я уже не бегала, если были какие-то технические вопросы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а Аграновская, если я правильно понимаю, она к этому отношения никакого не имела?

Свидетель Румянцева Е.А.: она не работала по этому направлению.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: компания «Нефтемаркет» Вам известна? «Нефтемаркет-2000» – полное название компании.

Свидетель Румянцева Е.А.: я слышала это название.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: каким образом с деятельностью этой компании соприкасается компания «Hicksville», доверенность от которой, как мы сейчас услышали, Вы имели?

Свидетель Румянцева Е.А.: я точно не помню, но предполагаю, что это могла быть ее дочерняя компания. Компания «Нефтемаркет-2000» могла быть дочерней компанией «Hicksville».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какие-то документы по доле участия этой компании Вы видели, не видели, или Вы предполагаете сейчас?

Свидетель Румянцева Е.А.: я могла видеть документы и по доле участия в том числе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: они откуда поступали?

Свидетель Румянцева Е.А.: такие документы тоже полностью в готовом виде поступали от Мистрюкова и требовали только подписания. Я эти документы сама не готовила.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: документы, касающиеся каких-то крупных сделок, Вы подписывали?

Свидетель Румянцева Е.А.: возможно. Если они передавались мне на подпись.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а решения учредителей Вы видели или нет?

Свидетель Румянцева Е.А.: не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: но это требуется для реализации таких проектов, не помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: я не помню. Возможно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а как часто Вы такие документы подписывали, касающиеся крупных сделок?
Свидетель Румянцева Е.А.: не часто.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: характер этих сделок Вы помните?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы вникали вообще-то в сущность таких сделок?

Свидетель Румянцева Е.А.: в сущность не вникала, а текст читала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: спрашивали ли Вы у Ивлева, какое это отношение это имеет к финансово-хозяйственной деятельности, к перспективам хозяйственно-финансовой деятельности той или иной компании.
Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: зачем это делать, или нет?

Свидетель Румянцева Е.А.: я выполняла строго свои поручения в рамках данных мне инструкций.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а кто-либо из сотрудников адвокатского бюро у Вас спрашивал, с какой целью Вы подписываете те или иные документы, чем Вы сейчас занимаетесь?

Свидетель Румянцева Е.А.: я подписываю?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да.

Свидетель Румянцева Е.А.: или они подписывают, как представители?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы подписываете. Петросян, например, интересовалась, какие документы Вы подписываете?

Свидетель Румянцева Е.А.: какие документы я подписываю?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да.

Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я правильно Вас понимаю, что у Вас было право подписи на открытие счета?

Свидетель Румянцева Е.А.: было право подписи открывать счет и подписывать документы, связанные с открытием счета.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это касается каких компаний? Перечисленных здесь уже?

Свидетель Румянцева Е.А.: только тех компаний, в которых лично я была представителем, если мы говорим о моем праве подписи.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кроме этих двух компаний, Вы были представителями и других компаний, я правильно понимаю?

Свидетель Румянцева Е.А.: возможно, я не помню.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: просто сейчас Вы запамятовали.

Свидетель Румянцева Е.А.: я не помню, много времени прошло.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете сказать о приобретении еврооблигаций? Слышали что-нибудь по поводу этого?

Свидетель Румянцева Е.А.: от имени компаний, в которых я была представителем?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: да.

Свидетель Румянцева Е.А.: опять же, если такие договоры на покупку поступали, то я их подписывала и отдавала, согласно инструкции, либо в банк, либо представителям клиента.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть представителям клиента? Еще раз обозначьте фамилии, как правило, это кто?

Свидетель Румянцева Е.А.: у меня представителем клиента в рамках документов компаний, учредительных документов, был Вячеслав Мистрюков. По вопросам, связанным с банками – Шумакова и впоследствии Бондарева.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что-нибудь можете еще добавить по поводу оформления переводов по системе «Банк-клиент»?

Свидетель Румянцева Е.А.: мне кажется, я достаточно подробно описала сегодня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу снять вопрос.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я не настаиваю на вопросе. По поводу Сергея Кечи можете что-нибудь добавить? Каким образом осуществлялось Ваше общение и на каком уровне с ним?

Свидетель Румянцева Е.А.: Сергей Кеча тоже был представлен мне.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кем, когда, в каком помещении?

Свидетель Румянцева Е.А.: Ивлевым Павлом Петровичем, и не в помещении, а представлен как человек, который будет мне звонить. Если я не ошибаюсь, Сергей Кеча работал на Кипре, и от него я получала инструкции в основном по получению банковских выписок в банке на основании тех же доверенностей.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и как часто имели место эти поручения?

Свидетель Румянцева Е.А.: был период, когда достаточно часто.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а с ним непосредственно Вы общались?

Свидетель Румянцева Е.А.: по телефону и по электронной почте.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: о сущности своей работы и ее значении, этой работы, для финансово-хозяйственной деятельности и ОАО «НК «ЮКОС», и тех компаний, представителями которых Вы являлись, Вы беседовали с ним, спрашивали его?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а как Вы можете оценить работу Михайловой, Петросян? В чем она заключалась? Она была аналогична Вашей, имеется в виду по другим, касающейся других компаний?

Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, как может свидетель оценивать? Он что, являлся руководителем данных лиц?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а они находились рядом, в этом же адвокатском бюро с Вами?

Свидетель Румянцева Е.А.: они находились в этом же адвокатском бюро.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно поподробнее? Расскажите суду о реализации, об участии их в реализации проекта «ЮКОС».

Свидетель Румянцева Е.А.: все, что мне известно, связано было только с теми документами, которые лично я носила на подпись.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: компания «Ратибор» известна Вам или нет?

Свидетель Румянцева Е.А.: я слышала это название.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: фамилии такие – Карташов, Малаховский?

Свидетель Румянцева Е.А.: Карташов – нет, Малаховский слышала, и «Ратибор» слышала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в контексте какой деятельности о Малаховском Вы слышали?

Защитник Краснов В.Н.: возражение. Мы допрашиваем свидетеля, который имеет статус адвоката. Нам до конца не ясно, сообщаемые сегодня суду сведения получены свидетелем в качестве адвоката при выполнении поручений клиента? И если да, то эти сведения охраняются законом. Или же это какие-то иные сведения, вне рамок деятельности адвоката и его профессиональных обязанностей?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, конечно, вне рамок деятельности.
Защитник Краснов В.Н.: можно было бы поговорить и о конкретном перечислении средств, тем более что прокурор интересовался и суммами, и направлениями и так далее. Если клиент дает мне поручение что-то сделать, в том числе, доверяет осуществить перевод или участвовать в переводе, то все, что касается этого поручения, это то же самое поручение по представлению интересов доверителя в соответствии с Законом «Об адвокатуре и адвокатской деятельности» и инструкций с этой деятельностью связанных. Вот весь допрос, который сегодня мы слышим, заставляет задуматься о том, что мы сейчас слышим: сообщение человека, который был когда-то стажером, и тут нет вопросов в этой части, все понятно, либо мы являемся свидетелями разглашения адвокатской тайны?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я ходатайствую об оглашении всех показаний свидетеля Румянцевой. В частности, здесь есть некие противоречия: я задаю вопрос по поводу компании, по поводу банка «Barclays Bank», она не упоминает этой компании, хотя по нашим сведениям, она должна знать этот банк в рамках реализации проекта «ЮКОС», о котором она упомянули. По нашим сведениям, в материалах уголовного дела содержатся такие сведения об осведомленности свидетеля. Поэтому я ходатайствую об оглашении всех ее показаний, данных на предварительном следствии. Эти показания сосредоточены в томе 70: л.д. 40-43, 45-54, томе 146 л.д. 99-103.
Защитник Ривкин К.Е.: Ваша честь, во-первых, мы хотели бы в очередной раз обратить внимание участников процесса, что уважаемыми оппонентами обозначены всего два частных вопроса, как некие противоречия. Для чего оглашать все показания, нам не понятно – так и оглашайте те позиции, в которых, на ваш взгляд, противоречия. В целом наша позиция традиционна – на усмотрение суда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, основания приведены Лахтиным, как всегда, ложные. Свидетель здесь, в здании суда, Вам сообщил, что наименование «Barclays Bank» ему известно, это международный банк. Поэтому довод, который, как всегда, ложный, изобретает Лахтин, что свидетель ничего не говорил про «Barclays Bank», он, как всегда, является ложным. Теперь что касается доводов по поводу оглашения показаний свидетеля. Я, как всегда, возражаю, поскольку оснований для этого, предусмотренных законом, нет, за исключением только лишь той лжи, которую Вам в очередной раз сообщил Лахтин. Но поскольку уже понятно, как Вы принимаете решение, я еще хочу уведомить суд, что там еще есть и аудиозаписи, поэтому я хочу перед тем, как это безобразие будет происходить, Ваша честь, чтобы была сверена вся технология. 15 декабря 2004 года ее допрашивал Ганиев, там указано, какие технические средства применялись. Более того, свидетель расписался за ознакомление с аудиозаписью.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Грузд Б.Б.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю мнение защитника Ривкина К.Е. и подсудимого Лебедева П.Л.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить показаний свидетеля Румянцевой Е.Л., содержащиеся в томе 70: л.д. 40-43, 45-54, томе 146 л.д. 99-103. Суд не располагает аудиозаписью, указанной в протоколе.
Свидетель Румянцева Е.А.: возможно, меня не расслышали, когда меня спросили про «Barclays Bank», я сказала, что если в платежном поручении был в качестве банка-получателя «Barclays Bank», значит, я отбивала в качестве банка-получателя «Barclays Bank». Я просто не помню конкретно суммы, основания платежа, счета, номера счетов в банке-получателе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает том 70: л.д. 40-43 копию протокола допроса свидетеля Румянцевой Е.А. от 16 ноября 2004 года, 45-54 копию протокола допроса свидетеля Румянцевой Е.А. от 15 декабря 2004 года, том 146 л.д. 99-103 копию протокола допроса свидетеля Румянцевой Е.А. от 02 июля 2007 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста, Вы подтверждаете свои показания, данные на предварительном следствии?

Свидетель Румянцева Е.А.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: правильно я Вас понимаю, что Ваши показания, данные в настоящее время в судебном заседании, они в чем-то дополняют Ваши показания, данные на предварительном следствии?

Свидетель Румянцева Е.А.: я отвечала на Ваши вопросы, максимально подробно пыталась.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: вопросов нет.
Судом объявляется перерыв.

12 часов 40 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.
Свидетель Румянцева Е.А. приглашена в зал судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в ходе допроса Вы называли целый ряд компаний, которые зарегистрированы не только в России, соответственно, их наименование имеет разное звучание. Я сейчас попрошу предъявить Вам том, где указан список компаний, входящих в периметр консолидации «ЮКОСа» за период с 1999 по 2002 год, 2003 года там, к сожалению, нет, я и Вас попрошу посмотреть, какие компании из перечисленных Вы сумеете вспомнить, и, соответственно, вспомнить, какие из компаний, с которыми Вы по проекту «ЮКОС» работали, может быть, в этом списке отсутствуют. Если они отсутствуют, то мы постараемся разобраться уже конкретно. Ваша честь, прошу представить свидетелю для обозрения том 131 л.д. 302-303 копию документа под названием «Список компаний, показатели которых включены в консолидированную финансовую отчтность ОАО «НК «ЮКОС» по ОПБУ США».
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.
Суд,
Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 131 л.д. 302-303 копию документа под названием «Список компаний, показатели которых включены в консолидированную финансовую отчтность ОАО «НК «ЮКОС» по ОПБУ США».
Свидетель Румянцева Е.Л. обозревает том 131 л.д. 302-303 копию документа под названием «Список компаний, показатели которых включены в консолидированную финансовую отчтность ОАО «НК «ЮКОС» по ОПБУ США».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: что Вы вспоминаете, называйте сразу.

Свидетель Румянцева Е.А.: «Восточная нефтяная компания» кажется знакомым названием, «Восточносибирская нефтяная компания». «Нефтемаркет» и «Нефтетрейд», но мне они известны с добавлением «2000». Здесь они без этой цифры. «НК «ЮКОС». Исключительно название этой компании в рамках проекта у меня не проходило, просто как название клиента, в рамках которого я работала. «Ратибор», «Самаранефтегаз». «Фаргойл». «Юганскнефтегаз». Здесь содержатся полные наименования компаний или они могут быть сокращенными?

Подсудимый Ходорковский М.Б.: они могут быть частичными.

Свидетель Румянцева Е.А.: тогда «Chicko», «Coastmill», «Dorchestergate», «Dunsley», «Fiana», «Glenoaks», «Hicksville», «Nassaubridge». «Postgrove» кажется знакомым, но я не уверена. «Silkmillenium», «Silverdale». «Stokebury», но тоже не уверена. «YUKOS Finance».
Подсудимый Ходорковский М.Б.: какие-то компании из тех, по которым Вы работали в рамках проекта «ЮКОС», но с которыми Вы здесь не встретились, Вам припоминаются?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет, просто часть компаний, по которым, к сожалению, меня вызывали на допрос, они уже в памяти есть, и часть я вспомнила по списку. А другие компании просто не всплывают.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по тем компаниям, которые Вы вспомнили по списку, естественно, те, которые были в Вашей работе, в работе Вашей фирмы, вся работа была аналогичная той, о которой Вы рассказывали в ходе допроса, или по каким-то компаниям Вы что-то хотите добавить, как особое?

Свидетель Румянцева Е.А.: для меня абсолютно аналогичны.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы сказали в ходе допроса, что Вы не могли не выполнять поручения, потому что в противном случае, Вы сказали, Вас бы уволили, такая фраза была, да, и я хотел бы уточнить. Вам в проектах «ЮКОСа», меня, естественно, интересуют только «ЮКОСа» проекты, поступали ли к Вам какие-нибудь поручения, которые Вам, как человеку с юридическим образованием, юристу, казались сомнительными с правовой точки зрения, и как Вы поступали в этом случае, если такие указания к Вам поступали?

Свидетель Румянцева Е.А.: таких указаний не поступало, но я должна сказать, что я не оценивала глубоко то, что, и зачем, главное, я делаю. Мне главное было выполнить это безошибочно и четко.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, конфликтная ситуация, когда Вам что-то казалось не правовым, Вы обращались с какими-то возражениями, такие конкретно ситуации не возникали?

Свидетель Румянцева Е.А.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: у нас больше вопросов нет.

Вопросов нет.
Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Защитник Ривкин К.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Отложить судебное заседание на 23 марта 2010 года – 10 часов 30 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 12 часов 50 минут.

Судья









В. Н. Данилкин

Секретарь








А.Ю. Астафьева

